

UNIVERSITE Joseph KI-ZERBO
Office du Baccalauréat

Séries C - D

Année 2021
Session Normale
Epreuve du 1^{er} tour
Durée : 4 heures
Coefficient : 3

EPREUVE DE FRANÇAIS

Cette épreuve comporte trois (3) pages.

N.B. : Le candidat est tenu de préciser sur sa copie le sujet choisi sous peine de pénalité.

Traiter un (1) sujet parmi les trois (3) suivants.

1^{er} sujet : Contraction de texte

La crise environnementale

Le genre humain par prédation exagérée a mis à mal les équilibres écosystémiques lentement construits pendant des millénaires. Celle-ci sera la cause de la crise environnementale actuelle. L'homme n'a jamais été en harmonie parfaite avec son milieu au point de renoncer à toute forme quelconque de prédation car sa survie en dépend. Cette prédation pour la suivie ne pouvait aucunement être pernicieuse à l'harmonie globale dans la mesure où la nature avait intégré les besoins. Au-delà de la marge prévue par celle-ci, c'est la menace. Malheureusement la cupidité a atteint son paroxysme. Et la crise environnementale et sa menace universelle sont devenues une réalité de la civilisation industrielle.

La crise environnementale se traduit par la perte de la biodiversité à tous les niveaux, c'est-à-dire la disparition vertigineuse de certaines espèces animales et végétales. Au nombre des animaux disparus, il y a le rhinocéros noir de l'Afrique de l'Ouest, le grizzly mexicain, le dauphin de Chine, etc. En cela la vie en elle-même dans sa diversité se trouve atteinte. Or, cette diversité peut être pensée comme une valeur. Les causes de ce phénomène de perte sont multiples. En effet, sous l'impulsion des multinationales de l'agro-business, nous assistons à la perte de la diversité génétique due à l'usage de plus en plus croissant des Organismes Génétiquement Modifiés (OGM). A l'occasion, l'usage de ces produits occasionne la perte de certaines techniques culturelles qu'adoptaient naguère les paysans pour la sélection des semences. Ce phénomène est très préjudiciable aux pays pauvres dans la mesure où il crée une dépendance aberrante à l'égard de ces multinationales.

En outre, la déforestation participe à cette crise de la biodiversité. Bien entendu il ne s'agit pas d'un phénomène nouveau. Elle est consubstantielle à la sédentarisation et à l'avènement de l'agriculture. Mais celle actuelle est inédite dans la mesure où elle dépasse de loin la capacité de renouvellement des ressources forestières de la planète. Elle s'explique par la volonté d'étendre les zones agricoles avec l'agro-business, l'exploitation du bois de grandes forêts. Cela occasionne la désertification qui affecte environ le tiers de la surface des continents et plus d'un milliard d'hommes.

La société de consommation est aussi celle qui produit des déchets qui sont déversés dans la nature. En effet, l'usage de l'énergie fossile dans le monde occidental, débuté vers le XVII^e siècle, inaugure les pollutions à grande échelle. Cependant, elles se confinaient dans l'espace immédiat des émetteurs. De nos jours, elles transcendent les frontières sous l'impulsion du capitalisme industriel mondial (délocalisation des industries). Cette cumulation atmosphérique des gaz à effet de serre de nature anthropique détruit la couche d'ozone, entraîne les changements climatiques. Le réchauffement de la terre cause l'élévation du niveau de la mer. L'élévation du niveau de la mer occasionne des débordements des eaux qui tendent à rayer certains territoires de la carte du monde. Cette situation crée des réfugiés environnementaux. La pollution des eaux, des airs par les déchets radioactifs provoque des déficiences physiques et mentales surtout chez les enfants dues à l'inhalation des fortes doses de plomb et d'autres substances nocives de ce genre. Le changement climatique serait responsable en 2009 du décès de 300 000 contre 150 000 en 2000 dont la majorité sont des enfants vivant dans les pays en voie de développement.

La manifestation de la crise environnementale par les catastrophes naturelles rappelle à l'homme que la nature lui est supérieure du point de vue des forces. De ce fait, celui-ci doit se rendre à l'évidence que la velléité de devenir maître et possesseur de la nature n'est qu'un vœu pieux et que par conséquent il doit se considérer comme un roseau, le plus faible pour parler comme Blaise Pascal. Autrement dit, il doit se rappeler sa vulnérabilité originelle qui tend à s'aggraver. Nous notons que cette vulnérabilité originelle de l'homme est couplée d'une vulnérabilité occasionnée qui est celle qu'exprime le visage de la planète.

Windlamita Marino COMPAORE, La crise environnementale à l'épreuve de la réflexion philosophique, BURKINA FASO Harmattan, 2019, pages 39-41.

Questions (20 points)

1) Résumé (8 points)

Résumez ce texte de 686 mots au quart (1/4) de son volume. Une marge de 10% en moins ou en plus est tolérée. Vous indiquerez le nombre exact de mots à la fin de votre résumé.

2) Vocabulaire (2 points)

Expliquez :

- « la perte de la biodiversité »,
- « des réfugiés environnementaux ».

3) Discussion (10 points)

Selon Windlamita Marino COMPAORE, « La manifestation de la crise environnementale par les catastrophes naturelles rappelle à l'homme que la nature lui est supérieure du point de vue des forces ».

Discutez cette affirmation.

2^{ème} sujet : Commentaire composé

Je voudrais fouiller la mer pendant quelques secondes
 Je voudrais secouer la terre pour trouver ces personnes
 Je voudrais trouver ces personnes pour ne pas dire ces enfoirés
 Je voudrais écrire mes consonnes sur un papier froissé
 Mais il paraît que je ne suis pas seul, toi aussi tu es en colère
 Et il paraît que ta rage a atteint le seuil et que tu es prêt à la guerre. [...]
 Mais tout comme moi, tu as tort
 Tu as tort de te lever le matin et de pleurer jusqu'au soir
 Tu as tort de souffrir de chagrin, pour mourir de désespoir
 Tu as tort d'avoir peur même étant dans ta chambre [...]
 L'objectif des explosions, c'est de faire de vous des peureux
 C'est de vous donner une bonne raison pour ne plus vivre heureux
 Tout ce que vous pouvez faire à quelqu'un qui n'a pas peur de mourir
 Ce n'est même pas lui faire la guerre, mais vivre avec un sourire
 S'ils n'ont pas peur de mourir, vous, n'ayez pas peur de vivre
 Parce que s'ils n'ont pas peur de la mort, c'est parce qu'ils ont peur de la vie
 Alors effrayez-les ! Simplement en vivant [...]
 J'irai sur Kwamé moi et là j'écrirai un texte dans lequel je dirai :
 Soyez effrayés terroristes, parce que dans 100 millions
 d'années tant que la planète résiste, vivrons des Africains,
 des Européens, des Américains, des Asiatiques, des Burkinabè
 Soyez effrayés terroristes parce que dans 100 millions
 d'années tant que la planète résiste vivra la liberté.

Nathanaël MINOUNGOU, (Slameur burkinabè)

Faites un commentaire composé de ce texte. Vous pourriez, par exemple, montrer comment l'auteur met en exergue les sentiments qui l'animent face aux attaques terroristes et son appel à la résistance.

3^{ème} sujet : Dissertation

« L'action militaire sera futile, à moins que nous nous consacrons à la question des conditions dans lesquelles le terrorisme se nourrit et aux causes pour lesquelles il prolifère ».

Commentez ces propos de l'ancien premier ministre britannique au quotidien américain New York Times du 13 novembre 2004 en appuyant votre analyse sur des exemples précis.
